

# V A L O R

A los gastetxus Jesús de Goñi y Tomás de Laka

Las cinco de la tarde... Un rincón apacible y tranquilo es alegrado con la presencia de dos muchachitos jóvenes, muy jóvenes (apenas cuenta 12 años el mayor), de coloradas mejillas y robustos cuerpos, esperanza riente de unos futuros "mofofoskos". Apasionados con el calor propio de su edad, juegan a la pelota. Enthusiasmados apenas se dan cuenta de la llegada de dos señoritas, muy "poco señoritas", que groseras y mal habladas insultan a estos con un vocabulario soez, indignante. Los pobres muchachitos quedan cohibidos, cortados, saben que ellas les tienen "rabia" porque son nacionalistas, porque van a esa escuela donde sólo hablan de "Jaungoikua" (que para ellas es un "bicho raro"), porque son "espatadantzaris", pero son tan pequeños que no se atreven a levantar la cabeza para defenderse, pero ellas siguen, siguen hablando y terminan su repertorio con estas frases indignantes: "Muestra Euzkadi... Sabino". ¡Oh milneros que realiza el patriotismo! Los niños parecen hombres; una verga que se halla prendida en un zarzal cercano se convierte en arma terrible, y en un momento de santa cólera azota sin piedad las piernas, las espaldas de las groseras, hasta detestas amoratadas. Parece que de aquellas pechos tan jóvenes, tan niñas que allentan ahora dificultosamente quiere salir toda la rabia, todo el coraje que el insulto a su amada Patria les produce. ¡Oh inventad, futura generación de Euzkadi, qué sangre más ardiente llevas en tus venas!

Consecuencia del "atropello", un padre de familia que pide "justicia", un padre de familia que procesa a los muchachitos, aunque para ello ha tenido que aumentarles años y cometer una cantidad de atropellos, escudados bajo el nombre de justicia.

¡Justicia, justicia, cuántos atropellos se cometen en tu nombre!

Aver se me acercó uno de ellos medio llorando diciéndome:

"Andere, me van a llevar a la cárcel por haber pegado a dos republicanos; yo lo que dijeron por mí les perdono; pero lo que dijeron por Euzkadi, no pudo, no puedo aunque me matarian...! Un torrente de lágrimas me impidió seguir hablando. Una palabra cariñosa, unas frases de aliento y me encuentro ante una carita feliz, unos ojos que sonríen, una boca que quiere decir algo y no puede... ¡Se le ha refrito tanto al pobre por lo que creen una travesura, y me ha agradecido tanto lo que le he dicho!

¡Sigue, sigue por el camino gastetxu valiente; tu acto es el primer fruto, por lo tanto el más sabroso! ¡Gloria a la juventud que perdona las propias injusticias, y castiga las dirigidas a Dios y a la Patria!

POLIKENE.

## JARABES - MARGAS

Fabricantes:  
**Batarritz, Altuna y Mendizabal**  
Alhóndiga Municipal - Henao, 30  
Teléfono 15446 - BILBAO

FUNDICION DE HIERROS Y METALES  
Construcciones Metálicas y Mecánicas  
Fundiciones especiales  
**Jemein, Errazti y Zenitarraya**  
Múgica y Buitrón - Teléfono 12743  
Iparaguizra, 99 - Teléfono 13747

## ¡Auras de dictadura!

# DE SABADO A SABADO

El señor Amilibia, aspirante a marqués de la Paz, émulo de Ballarín y discípulo aventajado de las doctrinas dictatoriales de Primo de Rivera, cometió el sábado próximo pasado un nuevo atropello en nombre de la Justicia, Libertad y Democracia con nuestro querido amigo y diputado nacionalista don Manuel Robles de Arangiz.

El señor Amilibia ha intentado desmentir la acusación que el señor Robles le hizo, pues no cabe duda que todo lo sucedido el sábado a nadie se le puede culpar más que a Amilibia, por su falta de tacto político y por dejarse guiar de varios vividores de la política que merodean frecuentemente ese Gobierno civil; pepero no lo ha logrado ante la opinión sana de Bizkaya, sino que ha quedado en el peor de los lugares al que querer dejar al señor Robles Arangiz ante el pueblo bizkaíno como un tergiversador de verdades.

Nosotros, los de JAGI-JAGI, nos congratulamos por el fracaso tan ruidoso que ha tenido en este asunto y, al mismo tiempo aprovechamos gustosos esta ocasión para darle la más expresiva gracias por el reclamo y propaganda que está haciendo a este querido semanario, único que trata de llevar a la práctica los postulados de Justicia, Libertad y Democracia.

\*\*\*

El pistolero socialista ha vuelto a campar por sus respetos por las calles de Bilbao.

El día del juicio por el asesinato de nuestro compatriota Etxebarria, asesinado vilmente por un socialista, pariente suyo y vasco para mayor escarnio, víéronse grupos de pistoleros socialistas armados, por los alrededores de la Audiencia en plan chulesco y amenazador.

El día del juicio por el asesinato de Barros, muerto en un tumulto suscitado por los mismos elementos, se vieron a estos mismos grupos y en la misma forma.

Pero cuando ha rayado en la flamenquería y desvergüenza ha sido el martes de esta misma semana, con objeto de celebrarse el juicio por la muerte de tres socialistas en una colisión entre tradicionalistas y socialistas.

Ese mismo día hicieron su aparición desde la mañana y pululando por los alrededores hasta la terminación del juicio (de alguna manera hay que justificar el sueldo, verdad), A la terminación de éste y enterarse los "valientes" de que el veredicto había sido de inculpabilidad sacaron a relucir sendas pistolas y corrieron la pólvora, provocando el pánico y el desorden, actos que fueron censurados por todas las personas conscientes y honradas de la villa.

Ahora una pregunta, señor Amilibia: ¿no cree usted que sería mucho más conveniente, de más justicia y de más tranquilidad para el

pueblo bizkaíno, que en vez de movilizar toda la Brigada Social, los guardias de Asalto, los de Seguridad y hasta la Caballería para recoger el JAGI-JAGI movilizase todas esas fuerzas para detener a esos pistoleros que andan sueltos por las calles de Bilbao y creemos que usted conoce muy bien sus guaridas? Pues es una vergüenza que, aquí, en Bizkaya, tengamos que estar pendientes de esa caterva de vagabundos armados que bien sabemos todos de que tipo son.

Deje en paz al JAGI-JAGI y preocúpese más de esa gentuza, pues con ello evitará un día de luto a Bizkaya.

\*\*\*

Un hecho monstruoso, propio de los tiempos de la Inquisición ha ocurrido en Bermeo con tres hermanos nuestros en la lucha por la libertad de nuestra querida patria Euzkadi.

Aurelio de Arzuza, Honorio de Lezama y Julián de Ormaetxea fueron detenidos el lunes pasado por incitar al cierre del comercio y talleres en protesta de la detención arbitraria de dos nacionalistas: una emakume y un abertzale.

Detenidos en sus propios domicilios fueron conducidos al cuartel de la Guardia Civil.

Lo ocurrido allí no es para describirlo, no encontramos palabras suficientes para condenar ese criminal hecho cometido con nuestros hermanos por los guardias de Asalto.

Amarradas las manos, fueron golpeados bárbaramente con las porras hasta dejarles tendidos en tierra, como si fueran perros, con las espaldas llagadas y llenas de sangre; el rostro marcado, como si fueran tatuajes, por los vergazos de los guardias de Asalto, que se valían de encontrarse ante tres indefensos y amarrados hombres. ¡Qué valientes!

Esos guardias sin conciencia, pero sí con instintos de hiena, hicieron un abuso rianfesto de su uniforme, señor Amilibia.

Eso es un atropello, eso es un atentado a la humanidad, y parte de culpa de él también le atañe a usted, por la táctica tan arbitraria que ha seguido con el noble pueblo de Bermeo.

Con su incapacidad manifiesta para estar al frente de este Gobierno civil, que le viene muy ancho, y por dejarse guiar de cuatro individuos que de la política han hecho un oficio, ha venido el derrumbamiento suyo, el fracaso más rotundo como político y como gobernante.

Nosotros, los de JAGI-JAGI, protestamos enérgicamente del atropello cometido con nuestro querido compatriota don Manuel Robles de Arangiz, protestamos también de que no persiga tenazmente al pistolero socialista y protestamos ante usted, del atropello tan pusilánime de que han sido objeto esos tres hermanos nuestros por el mere hecho de ser nacionalistas.

TXIÁIKA.

Diariamente nos acusan de inhospitalarios para con el extranjero a los vascos nacionalistas. Pero los que vienen de fuera a nuestro suelo, nos maltratan y nos encarcelan. Decídnos, fiscales, policías, guardias de Asalto, etc, que nos castigáis en nuestra propia patria, porque la amamos más que a ninguna otra; ¿quiénes son los que no saben respetar las sagradas leyes de la hospitalidad en esta tierra vasca?

# ¡FUERA ANZUELOS!

El guñol del "Muñeco malvado" nos atrae demasiado, seguimos con atención de niños poco expertos sus ridículos papeles; es hora de dar el brinco, volver las espaldas y seguir al camino del Ideal, de la grandeza, del patriotismo. Es hora de reconcentrarnos, de vivir la vida que emana de nosotros mismos. Para nosotros nada debía pesar a un gobernador español, y sus desastrosas representaciones debíamos contemplar con impasibilidad.

Lo que nos debe interesar no es el hombre que nos impone el invisor como gobernador; de ese hombre no podemos esperar nada bueno. No lo miremos con mirada feroz; no nos deben interesar los lacayos del extraño; nuestra mirada debe ser de fuego y para el pueblo. Aquí está nuestro punto de vista infalible. Es el pueblo quien tiene que echar a esos muñecos malvados, es Euzkadi quien tiene que triunfar sobre ellos. Nos quiere distraer con sus cabriolas para que nuestra semilla quede sin sembrar. El enemigo está lleno de artimañas; pero el cebo de sus anzuelos no nos hará picar.

Traen momentos que nos quieren entretener con denuncias del JAGI-JAGI; otros, con injusticias cometidas en Bermeo, Sondika... las Gestoras... y el cuento parece que va resultando y se va extendiendo a Gipuzkoa con prohibiciones de izar la bandera nacional euzkadiana, a pretexto de que los "guernicacos" tienen distinta; lo esencial es desviarnos, sea como sea. Mientras estamos protestando inútilmente no podemos hacer otra cosa que será más grave para ellos.

No está ahí nuestra brújula, compatriotas; nuestras protestas, mientras sean sólo de palabras son inútiles, y pueda ser que se rían de ellas nuestros enemigos y los vascos degenerados. Se dirá que las protestas son señales de rebeldía y el hombre que no proteste ante los atropellos es un verdadero esclavo. La protesta en sí no sólo encuentro bien, sino necesaria; lo que no debemos hacer es entretenernos demasiado. Tenemos que tener siempre presente que no son nuestros Gobernadores, que no son nuestras leyes las que dictan, y por lo mismo que hay que atacar de la raíz. Por eso hay que preparar al pueblo, para que el pueblo suba a gobernar con nuestras leyes, las leyes euzkadianas.

¡Que no incanten nuestra fuerza motriz! dirijámonos abiertamente al corazón del pueblo, que todo lo demás vendrá por añadidura.

ONINTEZ.

## Instalaciones sanitarias

TALLERES DE HOJALATERIA  
Estévez Gomeñourrutia Hermanos  
Colón de Larreategui, 23  
Teléfono 13327

## Vicente de Zubiri

Artículos de Corás y Fajas  
Surtido completo  
Artecalle, 50 - Teléfono 13263  
BILBAO

## Panadería ARRUE

Especialidad en Vienas de Kilo y vienas empapelados, elaborados con los mejores materiales y más modernos adelantos.

Pida usted siempre

## Pan de Arrúe

TELEFONO N.º 14503